
tieron a Suiza para que él cursara su
doctorado. Ahí, Prieto enfrentó el pro-
blema de que su hija, de un año y me-
dio, era mañosa para comer. No le
gustaba ni el chocolate.

Preguntó a otras mamás y le dieron
el dato de la kombucha. Una palabra
que era nueva para ella. Le dieron una
receta de esta pócima saludable y bur-
bujeante y la empezó a preparar en
casa. El resultado, todavía muy ama-
teur, le encantó a la pequeña. 

Poco a poco, la receta fue mejoran-
do y cautivando al resto de la familia.
Antonio cambió la cerveza por esta
bebida casera y notó que su consumo
lo hacía más productivo. 

Cuando volvieron a Chile, se asen-
taron en el sector de Carhuello, en La
Araucanía andina, cerca de Pucón. Y,
por necesidad, empezaron a hacer
pan y kombucha, experimentando
con plantas locales.

El brebaje llamó la atención y su en-
torno rápidamente empezó a animar-
los a convertir su preparación en un
negocio hecho y derecho. Y eso los lle-
vó a apostar los ahorros familiares pa-
ra formar la empresa.

Hoy el portafolio de Kombuchacha
suma ocho sabores y este año se abrió
una nueva categoría: las bebidas
energéticas, con sabores mate y ma-
qui. “Es una categoría que no hay que
explicar, pero donde sí aportamos un
sello diferente, con bebidas energéti-
cas naturales”.

Hasta hoy, las hijas de María y An-
tonio son “la última palabra respecto
del sabor y la imagen. Creo que Kom-
buchacha siempre ha sido palatable
porque partimos dándole en el gusto a
una niñita de un año y medio. ¡Era una
clienta difícil! Cuando alguien me ce-
lebra la marca, voy con ellas y les digo:
‘¡Buen trabajo, equipo!’”.

E
n 2018, Kombuchacha vendió
su primera caja. Siete años des-
pués y con una producción
anual de 500 mil litros, su fun-
dadora, María Prieto, asegura

que la palabra que hoy define a la com-
pañía es “crecimiento”.

“Y un crecimiento súper estratégico”,
precisa. Advierte que en América Latina no
hay una marca que sea líder del mercado
de la kombucha, una bebida natural fer-
mentada, ligeramente gaseosa, baja en ca-
lorías y alta en probióticos. Eso, afirma, es
una buena noticia: “Tenemos la oportuni-
dad de ser líderes en la región de esta cate-
goría. Tenemos la capacidad instalada para
hacerlo y una receta que puede crecer”.

Esto último es un logro de Antonio
Sánchez Ihl, su esposo, quien lidera el
I+D de la compañía y ha sido el respon-
sable de afinar la fórmula de Kombucha-
cha. “Nuestra receta no tiene azúcar y es
estable, es decir, se puede mover en seco
y tiene vida útil de 12 meses, lo que es un
lujo, porque amplía las posibilidades de
distribución”, dice Prieto.

—En concreto, ¿hacia dónde planean
crecer?

“Definitivamente, queremos estar fue-
ra de Chile este año. Tenemos hitos en
marcha a contar de junio. Con total ho-
nestidad, no estaba en la hoja de ruta salir
de Chile en 2025, pero pasó algo muy vir-
tuoso: nos vinieron a buscar”.

Comenta que la tendencia del consu-
mo cero azúcar y cero calorías, y la fuerte
expansión de la categoría de alimentos
funcionales, ha generado necesidad de
soluciones en la industria. Así, un retai-
ler se interesó por Kombuchacha y les
abrió la frontera.

—¿En qué países estarán?
“En los próximos tres meses espera-

mos estar en Paraguay, Ecuador y Co-
lombia. Probablemente miremos a Ar-
gentina y tuvimos un contacto inicial
con Estados Unidos”.

A esos tres mercados ingresarán de la
mano de diferentes minoristas. “Creo que
la categoría kombucha ha crecido, a tal ex-
tremo que, por primera vez, no tuvimos
que explicar de qué se trata esto. Hay una
cultura creciente de consumo. Es muy dife-
rente de cuando partimos”, asegura.

LA CLIENTA MÁS DIFÍCIL

La historia de Kombuchacha parte an-
tes de Kombuchacha. En 2011, María
Prieto, su esposo y su primera hija par-

¿TRAS LOS PASOS DE
BENEDICTINO?

La emprendedora destaca que en
su planta en Pucón tiene todavía ca-
pacidad para producir diez veces más,
con lo que la estrategia inicial en los
nuevos mercados es exportar. Para
apuntalar ese crecimiento, decidió
profesionalizar la gestión de la empre-
sa. En abril asumió Francisca Tagle
como gerenta general, luego de un
año como directora asesora. Tagle, de
profesión agrónoma y con un MBA,
tiene 20 años de experiencia en geren-
cias vinculadas al consumo masivo,
primero en Unilever y luego en Lipton
Latinoamérica.

“Como emprendedora, tienes que
tener la humildad en un minuto de de-
cir: ‘Hasta aquí llego yo en lo que pue-
do hacer por mi empresa en ciertos ro-
les’. Cuando quieres crecer, hay perso-
nas que pueden tener más experiencia

que tú. Es común que los emprende-
dores asumamos roles para los que no
estamos preparados. Lo que tenemos
es voluntad y ganas de aprender, pero
hay roles en los que ojalá tengas a la
persona con la carrera y la experiencia
ideales”, sostiene Prieto.

—Esta historia suena similar al re-
corrido que siguió Benedictino has-
ta que fue adquirida por Coca-Cola.
¿Les atrae ese escenario?

“Es imposible lograr los objetivos
de impacto que tenemos sin la alian-
za con un distribuidor. Entonces, por
supuesto, en nuestra hoja de ruta es-
tá el poder ser atractivos para un dis-
tribuidor. Porque nuestro negocio no
es la distribución, sino la innovación,
la marca y sostener el propósito de
estar en la vida de las personas ofre-
ciendo alimentación saludable a
quienes no tienen tiempo para estar
pendientes de eso”.

Kombuchacha ficha a nueva
gerenta general para expandir su
portafolio y llegar a nuevos mercados
María Prieto, la líder de
la compañía cuya planta
está en Pucón, explica los
motivos que la llevaron a
profesionalizar la gestión de
la compañía. Su hoja de
ruta incluye la
internacionalización y lograr
que el emprendimiento sea
atractivo para una gran
distribuidora. MANUEL

FERNÁNDEZ B. 

LA EMPRESA SE PROPUSO CRECER CON FUERZA EN 2025:

María Prieto (a
la izquierda),
junto a la nueva
gerenta general,
Francisca Tagle,
sostienen dos
latas de la nueva
línea de bebidas
energéticas
sabor mate y
maqui de Kom-
buchacha.
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“Hemos hecho

un buen

trabajo de

marca que nos

ha llevado al

top of mind de

la categoría en

Chile y a tener

el 70% del

mercado

nacional”.

MARÍA PRIETO
Fundadora de
Kombuchacha.

El equipo de
Kombuchacha,
en la planta
ubicada en las
cercanías de
Pucón.
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foco en Estados Unidos. Parte de lo que tenemos que lograr es
fortalecer el rol de la ciencia en la narrativa climática, que en mu-
chos casos está ideologizada”. 

—¿En qué sentido?
“En que la ciencia tiene que estar en la base de las decisio-

nes en este ámbito. Para ponerlo en simple: en Chile se sabe
que hay que construir respetando la ciencia sísmica para evi-
tar catástrofes. A nadie se le ocurriría cuestionar la evidencia
sísmica. En el caso de la crisis climática, hay que abordarla
con los datos científicos. Hay que limpiar esa relativización
de lo evidente”.

—¿Y cómo se cambia esa narrativa?
“Hay sectores para los cuales la palabra clima equivale poco

menos que a comunismo. Pues bien, hablemos de descarboni-
zación. Descarbonizar es hoy trabajar de forma más eficiente, de
forma más rentable, en muchos casos bajando costos, para gene-
rar productos y servicios valorados por la sociedad sin dañar el
medio ambiente”. 

—¿Cuánto participan las empresas chilenas en SBTi?
“Una de las primeras empresas que adoptó SBTi en el mundo

fue Concha y Toro, que es un gran ejemplo de cómo entender y
liderar en esta temática. Me encantaría que más compañías chi-
lenas vean que este es el camino inteligente a seguir”.

En 2015, para apoyar a las empresas que decidieran compro-
meterse con la descarbonización, Pacto Global de Naciones
Unidas, World Resources Institute y el Fondo Mundial para

la Naturaleza unieron fuerzas y crearon la Science Based Targets
Initiative (SBTi). Se trata de una organización global a la que ya se
han adscrito más de 10 mil compañías y que se ha convertido en
un referente en materia de acción climática en el sector privado.

Ser parte del directorio de esta iniciativa es el nuevo desafío de
Gonzalo Muñoz, cofundador de TriCiclos, Sistema B, Manuia,
Polkura y Ambition Loop, y quien fuera el high-level champion de
la COP25. “SBTi está en una etapa donde busca reforzar la necesi-
dad de que las empresas se comprometan con objetivos basados
en la ciencia para enfrentar la crisis climática”, explica Muñoz.
Para eso, añade, se requiere mucha diversidad y esa es la razón
por la que cree que lo convocaron: “Represento a América Latina
y también a las Empresas B y pymes que están encadenadas en
las estructuras de las grandes compañías”.

En el directorio participan figuras como Iván Duque, expresi-
dente de Colombia; Francesco Starace, ex-CEO de Enel, y Ma-
nuel Pulgar-Díaz, exministro de Ambiente de Perú y quien presi-
diera la COP20. “Hay figuras realmente potentes, que admiro
mucho y para mí es un honor sumarme a este grupo”, dice.

—¿Cuáles son los principales retos que tiene hoy SBTi?
“Hay uno de corto plazo que es hacer frente a los ataques a los

compromisos en materia climática a nivel global, pero con un

Gonzalo Muñoz entra a directorio de organización
que promueve soluciones basadas en la ciencia

SBTI ES UNO DE LOS MAYORES REFERENTES EN ACCIÓN CLIMÁTICA EMPRESARIAL: Esta semana,
Muñoz ha

estado en va-
rios eventos

buscando mo-
vilizar a empre-

sas chilenas a
sumarse a SBTi. 
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En dicha instancia, el emprendedor chileno compartirá la mesa con personalidades como Iván
Duque, expresidente de Colombia; Francesco Starace, ex-CEO de Enel, y Manuel Pulgar-Díaz,
exministro de Ambiente de Perú y quien presidiera la COP20. MANUEL FERNÁNDEZ B.

“Dudar de

esta agenda es

tan absurdo

como en su

época fue

dudar de

erradicar el

trabajo infantil,

o de moverse

de lo análogo a

lo digital”.

GONZALO MUÑOZ
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